

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 34 rs.—Chamorro, á 32.—Jeja, á 30,50.—Candeal, á 32.—Royo, á 31,50.—Morcacho, á 24.—Centeno, á 19,72.—Cebada, 15,50.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—Sta. Tecla vr. y mart.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario y Visita general á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7.

LAS FUENTES PÚBLICAS DE TERUEL derivadas del Pantano de Aguan.

(Continuacion.)

Tenemos contraído un compromiso y vamos á cumplirlo de la manera que mejor nos sea posible. Hubiéramos querido y aun lo esperaríamos, que en el espacio de tiempo transcurrido desde la publicación de nuestro último artículo, plumas bien cortadas hubiesen tenido la abnegacion de tratar este asunto con todo el detenimiento que exige; y bajo el punto de vista científico, nos hubieran demostrado si quiera solo fuera por patriotismo y deferencia á este pueblo, lo que nosotros, tal vez, jamás llegáramos á conseguir: nos hemos equivocado: cuando pensábamos salir por este medio del apuro, nuestra situacion se ha agravado, poniéndonos en la dura precision de cumplir sea del modo que quiera nuestra palabra. Adelante, pues, que dada nuestra anómala posicion y conocida pequenez, tenemos derecho á exigir del público mucha benevolencia, en obsequio cuando menos de nuestra inegable buena intencion. Hemos dicho y lo repetimos con sentimiento: «Nos falta ciencia:» ¡Ojala así no fuera! pero nos sobra atrevimiento y grande se necesita para lanzarse á la palestra en condiciones tan desventajosas, máxime cuando se trata de un proyecto de esta indole enteramente nuevo para Teruel, que abraza múlti-

ples cuestiones, dificiles unas, beneficiosas todas.

Si el proyecto se redujese simplemente al abastecimiento de aguas potables para la poblacion, seria inmensamente mas sencillo; pero como de nuestra idea se deriva otra mas basta y compleja, de aqui la necesidad de estudiar y tratarlo bajo todos sus puntos de vista. En el epigrafe de este mal pergeñado artículo se deja conocer nuestro pensamiento, mayormente cuando con anterioridad hemos escrito sobre la conveniencia de la recomposicion ó habilitacion de nuestro antiquísimo pantano sobre el Guadalaviar, al que, para entendernos, daremos el nombre de Pantano de Aguan, cuya descripcion omitimos por haberla hecho ya en otra ocasion. De la habilitacion, pues, del Pantano de Aguan pende la conduccion mas ventajosa de aguas potables á Teruel.

Creemos que hermanados estos proyectos en una sola obra, serian mas útiles y de económica realizacion, porque se ahorraria la construccion de una gran presa. La idea de la obra no tiene solamente por objeto detener y replegar las aguas en el depósito ó Pantano para utilizarlas en las épocas de escasez; su fin es mas basto, abraza el pensamiento de fertilizar una estension dada, y sobre todo el de cambiar el aspecto árido y repugnante de los alrededores de nuestra poblacion, convirtiéndolos en magnificas fuentes y jardines.

Hasta aquí las ideas generales sobre el proyecto: preciso es ya tratarlo bajo sus diferentes puntos de vista y para ello tendremos necesidad de subdividirlo en varios á saber:

- 1.º Conveniencia ó inconveniencia de la construccion del Pantano.
- 2.º Dificultades legales y materiales que pueden oponerse á su realizacion y medios que deben emplearse para vencerlas.
- 3.º El Pantano considerado como el medio de abastecer á Teruel de aguas potables.

4.º Medios de construir el Pantano y demás obras; amortización del capital é intereses.

5.º Beneficios prácticos en general y rendimientos positivos de la obra.

Aquí debieramos dar fin á este artículo, dejando para los sucesivos el desarrollo de los cinco puntos indicados; mas al propio tiempo quisieramos decir algo sobre el origen de este antiquísimo Pantano, del que, sino existieran tan visibles restos, solo quedaria la confusa tradicion; para conseguirlo hemos revuelto antiguos pergaminos; pero como desgraciadamente en nuestro Archivo no hay ese orden perfecto, que hace transmitir á las generaciones sucesivas incólumes y bien conservados, los documentos mas preciosos, donde consultan sus venerandos fueros, derechos antecedentes de fundacion y demás. no nos es fácil dar una idea perfecta del origen y objeto que en aquella época remotísima se propusieron al construirlo.

Sin embargo, siendo los árabes los que mas tiempo se ensoñeraron de nuestro pais, á los cuales se deben importantes obras, debemos suponerles sus autores; pues á pertenecer á otra época mas moderna, no seria difícil hallar algun vestigio que nos pusiera en camino de descubrir la verdad. Si conociésemos aproximadamente siquiera, la época de que data la roturación de las tierras que constituyen nuestra vega de San Blas, tal vez se podria, sino con fijeza, al menos de una manera hipotética calcular la antigüedad del Pantano; preciso es, pues, á falta de datos históricos, aceptar la version tradicional, que supone á los Arabes sus constructores. ¿Pero hicieron estos el Pantano con objeto de utilizar su depósito en el riego de las tierras de nuestra vega? Desde luego podriamos optar por la negativa. Las presas de las actuales acequias testimonian ser mucho mas modernas que aquella construcción; debiendo suponer que, quien tuvo el atrevido pensamiento de hacer el dique ó Pantano de que nos ocupamos, no seria de vulgar inteligencia, y no ignoraria, que para la conducción de las aguas derivadas del río para el riego, no eran necesarios los existentes una vez hecho aquel. Es pues evidente que el Pantano de Aguan se construyó con otro fin, y antes de roturarse las tierras de la vega. Si fuese de esencia para nuestro pensamiento, ó hubiéramos de hacer historia, trataríamos de adquirir á toda costa mas datos; pero como para el objeto basta y sobra lo que existe, poco importa no saber si fué construido en esta ó la otra época; por estos ó los otros pobladores, con objeto de tener en depósito las aguas del Guadalaviar, evitar los desbordamientos ó facilitar la cria caballar en sus estensos prados.

Antes de concluir por hoy, queremos pagar un justo tributo de gratitud á los Sres Ingenieros de Caminos de la provincia D. Antonio Arévalo y D. Ramon Garcia. Este último, entusiasta por esta clase de obras, con la abnegación y patriotismo que le caracterizan, se ha ofrecido á inspeccionar el terreno y estudiar la idea. Ojalá que nuestro pobre pensamiento, acogido por tan ilustradas y dignas personas, merezca su aprobación y apoyo; entonces, salien-

do de la esfera de las utopias, podria aspirar á convertirse en una verdad práctica.

L. U.

CRÓNICA GENERAL.

Una vez mas tenemos que insistir y lamentarnos de que el camino que conduce de esta ciudad á Celadas, y muy especialmente en la parte comprendida entre la carretera de Alcañiz y la Masada de las Balsas, está en tan malísimo estado que ya es casi materialmente imposible el transitar por él.

La via pública de que se trata es de importancia suma y de necesidad absoluta su composición, por ser de mucho tránsito é interesar sobre manera á los numerosos cultivadores de la huerta nueva y de los secanos del lado opuesto del río Alfambra, á los habitantes de aquellas Masias, á los concurrentes á los baños y á los que se dirigen y comunican tan frecuentemente con esta población de numerosos pueblos, como todos los que constituyen el campo de Visiedo y otros.

Actualmente, el mismo puente de tablas está de todo punto inservible, y no se comprende el lamentable abandono en que se tiene siempre el camino de que nos ocupamos siendo de tanto movimiento y habiendo tantos interesados para que se haga de él la habilitación mas definitiva y duradera. Es muy de sentir que no se reúnan los que están vivamente interesados en ello, y puestos de acuerdo, con el apoyo eficaz del Ayuntamiento de la Capital, prestándose ellos mismos, si neceserío es, á hacer algun sacrificio, acudan á la Excelentísima Diputación provincial para que en la forma que proceda, se hagan no solo la carretera y el puente sólido que tan necesarios son, sino que á la vez, se haga tambien el mas natural y propio encauzamiento del río en aquella parte, que es tan preciso tanto para asegurar las nuevas obras, como para librar á las tierras de ambos lados de las desastrosas inundaciones que al presente tienen allí lugar.

Hay gastos que, sobre ser absolutamente precisos, son grandemente reproductivos.

En el excelente periódico *El Zookergx* que se publica en Barcelona leemos las siguientes curiosas noticias:

Durante el invierno pasado los perros del

monte de San Bernardo han salvado la vida á cuarenta personas.

De Palma (Canarias) dan cuenta de dos notables fenómenos. Uno es el de un palomino de cuatro patas y una sola cabeza, nacido en un palomar del término de la capital y huerto denominado Campo de Deu.

Segun una estadística, publicada recientemente, la industria de la cria de gallinas en Francia es de una importancia considerable: 40 millones de gallinas representando un valor de 100 millones de francos, se dedican á la cria, y producen 100 millones de pollos, sin contar los 10 millones que anualmente se separan para anmentar la cria, ni los 80 millones que se calcula que mueren.

Por la Comisaría de Guerra de esta provincia se hace saber á los Sres. Alcaldes de los pueblos, en cuyo poder obren recibos de suministros facilitados á Cuerpos del Ejército y Guardia civil, durante el 4.º trimestre del año económico próximo pasado, que los presenten relacionados dentro del presente mes para practicar la liquidacion oportuna antes de terminar el trimestre de ampliacion; por que se dejan transcurrir dicho plazo, no se admitirán para su abono.

Por el Sr. Jefe del Instituto geográfico Estadístico de esta prrvincia se recuerda con urgencia á los Ayuntamientos, que pidan las cédulas de inscripcion necesarias para efectuar el próximo censo de poblacion, y que ciertos datos referentes á este importante servicio, los remitan sin demora.

Por la Alcaldía de esta ciudad se hace saber al público que, Mateo Noguera y Manuel Báguena Perez, vecinos de Teruel, han solicitado la concesion de dos trozos de terreno; el primero situado en la partida llamada Eras del Capitan, y el segundo en el Arrabal de esta poblacion.

Lo cual se hace saber para los efectos oportunos.

El número 376 del *Fomento de la Produccion Nacional*, que acaba de salir á luz, contiene el siguiente

Sumario.—I. La política comercial española; II, por F. J. O.—II. Fábricas de tejidos de lana.—III. Correspondencias particulares, por G.—IV. Miscelánea: Comisio-

nes.—Exposicion hortícola.—Circulacion de tejidos.—Relaciones comerciales con España.—Rectificacion del Arancel de Aduanas.—Derechos y recargos aduaneros.—Manifestacion de productos catalanes en obsequio de S. M. el Rey D. Alfonso XII.—Arte escultórico.—papel incombustible.—V. Revista comercial de la semana.

Se suscribe en la Secretaría de la Asociacion *Fomento de la Produccion Nacional*, Barcelona, calle del Pino, número 5.—Números sueltos, 1 real.

Hace pocos dias, dos mejicanos tuvieron un combate terrible con un oso gris en el cañon de la Soledad. Parece que habian percibido el rastro de un oso y lo seguian, cuando repentinamente se encontraron con él entre la maleza, y le atacaron. De un golpe la fiera arrancó el arma de las manos de uno de los hombres, dándole una terrible mordida en el brazo; pero éste, afortunadamente, escapó de las garras del animal. El oso atacó en seguida al otro, arrancándole tambien la carabina; además lo tumbó en el suelo, en donde le destrozó la cabeza de una manera terrible. Mientras el oso se ocupaba en su sangrienta faena, el hombre que habia perdido el brazo, pues de la mordida se lo habia arrancado la fiera, continuó su ataque, y despues de dispararle varios tiros de revólver, logró darle un balazo en el corazon. El oso era uno de los mayores que se han visto en el condado. Despues de tan terrible encuentro, los dos hombres anduvieron cosa de cinco millas hasta una estacion del ferro-carril, conduciendo el ménos herido al otro casi moribundo, que falleció á las pocas horas.

Pensamientos.

No digais más que aquello que pueda servir á los demás ó á vos mismo. Evitad las conversaciones ociosas.

Franklin.

El hombre se cree siempre más de lo que es, y se aprecia ménos de lo que vale.

Goethe.

No hay mayor gloria, ni riqueza mas grande, que el sentimiento de justicia en una conciencia sin tacha.

S. Bernardo.

Es imposible esclavizar á un pueblo, cuando este ha tomado la firme resolucion de ser libre.

Miss Wrigh.

Máximas indias.

No niegues la hospitalidad á tu enemigo si se presenta en el umbral de tu casa; los árboles no niegan su sombra á nadie, ni aun al despiadado leñador.

Los buenos son compasivos hasta con los animales más despreciables; la luna ilumina los palacios lo mismo que la choza de un chandola.

El sábio dejará por el prójimo sus riquezas y su vida: todo debe sacrificarse por librar del peligro al justo.

¿Quién es ese hombre? ¿es de nuestra patria ó extranjero?—Así preguntan los egoístas; mas para el hombre generoso el mundo entero no es mas que una sola familia.

Los periódicos barceloneses siguen lamentándose de los muchos robos y atropellos que se cometen en las carreteras de aquella provincia.

Anteayer se inauguró en Madrid la línea del tran-via de las estaciones y mercados.

Se ha desestimado la solicitud del ayuntamiento de Vinaroz pidiendo indemnización por las obras de fortificación hechas durante la última guerra civil.

Pobres pueblos!!!

Dicen de Alicante que ya se han zanjado las dificultades que se oponían á la conduccion de las aguas de Almansa á aquella ciudad, y en breve quedará hecho el contrato para el abastecimiento.

Es lo único que falta á dicha poblacion para su engrandecimiento.

El impuesto sobre cédulas personales se ajustará en Navarra y Provincias Vascongadas á las prescripciones generales que rigen en España.

Leemos en el *Petit Journal* de Paris:

Con frecuencia se preguntaban algunos cómo pueden los pobres cocheros soportar impunemente, á todas horas, los rigores de las estaciones y, sobre todo, los de la estación invernal, tan pródiga en lluvias, vientos, fríos y nieves. Cualquiera creeria que se hallan dotados de una constitucion especial que los pone al abrigo de los accidentes propios de las temperaturas eccesivas. Pero quien tal creyera padeceria un gravísimo error, porque precisamente entre las personas que se dedican á ese rudo oficio es en quienes se encuentra mayor número de bronquitis, resfriados, catarros y otras afecciones de los bronquios y de los pulmones. Basta para convencerse de ello pararse algunas horas en la farmacia Guyot, la cual tiene la especialidad de la fabricacion de las *Cápsulas de Alquitran*.

Es un espectáculo curioso observar el número de carruajes vacíos que se detienen á la puerta de aquel establecimiento y ver la fila de cocheros que entran continuamente á buscar un específico que es para ellos tan útil y necesario.

El fenómeno tiene una esplicacion muy sencilla: las *Cápsulas de Alquitran de Guyot* reemplazan con gran ventaja las pastillas, tisanas y pociones que las personas obligadas á vivir en continuo movimiento ó fuera de su casa no pueden tomar. Otra de las ventajas que ofrece esta medicacion, ventaja no despreciable, es la modicidad de su precio. Teniendo en cuenta que cada frasco contiene 60 cápsulas, y que la dosis ordinaria es de dos á cada comida, se comprenderá que el precio del tratamiento apenas llega á real por día. Para las clases no acomodadas, la cuestion de precio no es insignificante, y á alla, sin duda alguna, tanto como á la eficacia del producto, se debe la popularidad que en estos últimos tiempos ha conseguido el empleo de las *Cápsulas de Alquitran*.

ÚLTIMA HORA.**DESPACHOS TELEGRÁFICOS.****De la Agencia Fabra.**

Berlin 20.—Al príncipe de Bismark y el conde Andressy han conferenciado durante cuatro horas.

Ignórase el resultado de la conferencia,

Berlin 20.—La *Gaceta Nacional* espera que la entrevista de Salzburgo consolidará la armonía entre los tres imperios, á pesar de los esfuerzos que se hagan para destruirla.

Nueva-York 20.—Una partida de bandoleros enmascarados ha detenido en Nebraska el tren, robando 75.000 duros que dicho tren conducía.

Constantinopla 20.—Las fuerzas turcas ocupan una importante posicion en Schipka.

Del Centro Telegráfico.

Paris 20.—La prensa en general se ocupa del manifiesto del Mariscal Mac-Mahon

Le Bien Public dice que no obstante los manejos de los ministeriales, los republicanos tienen asegurada mayoría en las próximas elecciones.

Paris 20.—Se asegura que será prohibida la publicacion del manifiesto que dejó escrito Mr. Thiers á su fallecimiento.

Viena 20.—El Czar ha condecorado con la cruz de San Jorge al príncipe Carlos de Rumania.

El fortin de Poliana en el desfiladero del Duga, ha sido tomado por los montenegrinos.

Viena 20.—Los rusos preparan cuatro campamentos fortificados para invernar.

Dos de ellos estarán situados en la Bulgaria. Mehemet-Ali continúa avanzando, aunque con lentitud.

Cotizacion oficial.

3 por 100 interior.....	12,65.
Pequeños.....	12,45
Fin de mes.....	12,65
Fin próx.....	12,72 1/2
3 por 100 exterior.....	13,25
Billetes hip.....	101,00
Bonos del Tesoro.....	70,75
Id. pequen.....	70,50
Carpet. prov. série int. . . .	89,75
Idem. exterior.....	89,50